

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	26 (1897)
<b>Heft:</b>	5
<b>Rubrik:</b>	Appel aux instituteurs suisses

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

- 1831-1837 Pierre d'Appenthaler, président de la Cour d'appel ; Frédéric Reynold. En 1834, ce dernier fut remplacé par Jean Wicky ; en 1835, celui-ci le fut par Frédéric Vaillant. Nicolas Chappuis, secrétaire.
- 1838 Le juge de Montenach, Frossard, Vaillant, conseillers d'Etat ; Appenthaler, Dr Berchtold, Victor Jundzill.
- 1839 Frossard, président ; Dr Berchtold, secrétaire ; Fröhlicher, Vaillant, conseillers d'Etat ; Appenthaler, Jundzill.
- 1840-1843 Fröhlicher, président ; Perroud, Vaillant, conseillers d'Etat ; Jundzill, Jacques Remy. En 1841, fut nommé à la place de Jundzill, le président de la Cour d'appel : François Weck.
- 1844-1846 Vaillant, président ; Perroud, Pache Jean, conseillers d'Etat, Remy, Weck. Ph. Fournier, secrét.
- 1846-1847 Vaillant, président, Perroud, Thorin, conseillers d'Etat ; F. Weck, Vonderweid-Hattenberg ; F.-X. Menoud, secrétaire.

DIRECTEURS DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE DEPUIS 1848 A 1883

- 1848-1856 Le conseiller d'Etat Julien Schaller.  
1857 » » H.-B. Presset.  
1858-1872 » » Hubert Charles.  
1871 1883 » » Henri Schaller. (*A suivre.*)



APPEL AUX INSTITUTEURS SUISSES

CHERS COLLÈGUES,

Comme la plupart de vous l'ont appris, la Commission sous-signée s'est fait un devoir de choisir des stations d'agrément et d'excursions dans les différentes parties du pays que traversent certaines routes, afin de procurer aux hommes d'école et aux membres de leur famille, qui font des séjours ou des voyages en vue de compléter leurs connaissances géographiques, un logis et un entretien à prix modérés. Jusqu'ici nous avons conclu des contrats, sur trois routes, avec environ 100 stations, et nous annonçons avec plaisir à nos collègues que déjà l'année passée à peu près 500 instituteurs en ont bénéficié.

Pour éviter tout mécompte et pour trouver les établissements convenables, la Commission s'est mise en relation avec des collègues de tous les cantons.

Nous nous permettons donc de prier encore une fois nos collègues de nous renseigner et de nous rendre ce service dans l'intérêt général du corps enseignant suisse.

Enfin, quiconque, dans une course, pourrait découvrir une station ou l'autre, est prié de nous en donner connaissance. Nous serons très reconnaissants des communications qu'on voudra bien nous adresser. Des formulaires de convention et des circulaires pour les hôteliers peuvent être demandés chez les soussignés.

Nous prions instamment de correspondre à notre désir, afin que nous ayions le plus tôt possible une liste complète de pension dans toute la Suisse. Après avoir fixé l'itinéraire des excursions et les pensions à préférer, nous ferons au corps enseignant un rapport sur notre activité et sur ses résultats, et nous l'adresserons aux journaux. En comptant sur le concours de nos collègues dans toutes les contrées de notre patrie, nous avons l'honneur, etc.

Heiden (Appenzell).

*Le président : J.-J. NIEDERER.*

Thal (St-Gallen).

*L'archiviste : Samuel WALT.*



## Nouvelle méthode pour l'extraction de la racine cubique

Si l'extraction de la racine cubique cause, dans le monde scolaire un tel effroi, c'est que les auteurs de traités d'arithmétique se sont tous plu, pour faire preuve d'érudition, sans doute, à grossir les difficultés de cette opération, au point de la rendre impraticable, si on a un certain nombre de chiffres à la racine.

Pourtant, si on l'envisage sérieusement, son analyse montre qu'on peut la rendre presque aussi facile qu'une division ordinaire.

Prenons un exemple :

Soit à extraire la racine cubique du nombre 160,103,007

ou  $\sqrt[3]{160,103,007}$

On inscrit le nombre comme dans la méthode ordinaire, on le partage en tranches de trois chiffres à partir de la droite, on cherche le plus grand cube contenu dans la dernière tranche à gauche, on inscrit ce cube sous cette tranche et la racine cubique de ce cube dans l'angle destiné à recevoir la racine ; on retranche le cube susdit de la dernière tranche à gauche et à la droite du reste on abaisse la tranche suivante dont on sépare les deux derniers chiffres de droite par un point et on divise le nombre de gauche par ce